## Darnos una nueva vida

Mario Alberto Benavides Lara

I ser humano es una especie que biológica y culturalmente ha demostrado su capacidad de adaptación a las cambiantes condiciones de vida. Si bien, muchas de estas situaciones han sido generadas por el propio humano y su veta depredadora de la naturaleza — que se manifiesta en fenómenos

como el calentamiento global, las hambrunas o la recién superada pandemia, cuyos efectos se exacerban en un mundo social lleno de desigualdades e inequidades que nos han puesto al borde la extinción como especie—, también es justo saber apreciar y fomentar lo que la humanidad ha creado.

Como la música y demás artes, y cada una de las acciones de solidaridad, empatía y amor que de manera cotidiana y en los eventos de mayor tribulación surgen en cada uno de nosotros, nosotras y nosotres, y que es lo que en esencia refleja el espíritu humano y su capacidad transformadora.

La ciencia y la tecnología, como productos del conocimiento y actividad humana, revisten un caso especial, ya que lo mismo han sido empleadas para fines atroces y destructivos de manera consciente e inconsciente, que para las más grandes hazañas y mejoramiento de la humanidad.

Los trece artículos que conforman este número de la Revista Digital Universitaria de la UNAM son una buena estampa de cómo el conocimiento que se genera por medio de la ciencia y la tecnología puede ser usado para propósitos enfocados en

el bienestar de las personas y

del mundo.

De esta manera, los artículos "Prebióticos orales: alternativa para el tratamiento y prevención de caries", "¡No lo tires, aprovéchalo, es bioeconomía!" y "¿Algas en mi comida? ¿Es en serio?" son muestra acerca de cómo es que este conocimiento, que se produce desde distintas disciplinas,

## CÓMO CITAR ESTE TEXTO

Benavides Lara, Mario Alberto. (2023, julio-agosto). Darnos una nueva vida. *Revista Digital Universitaria (RDU), 24*(4). http://doi.org/10.22201/cuaieed.16076079e.2023.24.4.0

con diferentes alcances y en una variedad de instituciones y latitudes, puede generar beneficios tangibles, prácticos y cotidianos en la vida de millones de personas.

A la vez, cada uno de los artículos son una invitación a profundizar en las problemáticas que como personas enfrentamos a partir de develar nueva información en torno a, por ejemplo, los efectos del estrés en el embarazo y cómo esto nos afecta desde que nos encontramos en el vientre materno, situación que queda ilustrada en el artículo "Obesidad infantil:

influencia de la nutrición y el estrés materno". O bien, acerca de los avances y nuevos tratamientos enfermedades que están presentes los en seres humanos desde hace siglos como es el caso de los distintos tipos de cáncer, los padecimientos autoinmunes enfermedad de Parkinson, y que se abordan en los textos "Explotando el código dulce: aplicaciones biomédicas de las lectinas" y "¿Qué hay de nuevo en la búsqueda para tratar a la

enfermedad de Parkinson?".

Los beneficios que la ciencia y la tecnología ha traído no se restringen a la vida humana, ni se traducen únicamente en formas utilitarias o prácticas del conocimiento. Así, en los artículos "La tecnología y la conservación de especies: el poder de las cámarastrampa", "Historias de un viejo lobo de mar", "Los hidroides: pequeños grandes viajeros" y "Los carábidos: un vistazo a los escarabajos de suelo" se da cuenta

de cómo la ciencia y la tecnología ayudan a comprender los efectos de la acción humana sobre otras especies y en el ambiente. Lo que estos cuatro textos encierran es un llamado a la acción para tomar conciencia de que no somos los únicos que tenemos derechos sobre este mundo y que las consecuencias de lo que hagamos repercuten para mal o para bien en los ecosistemas y en la vida de los otros habitantes de la tierra.

Por su parte, el artículo "Aceites esenciales al rescate en las prácticas agrícolas" nos interpela en torno a cómo las consecuencias de

nos afectan en nuestra salud y vida. Asimismo, el texto "Alcaloides en la cultura: plantas y hongos alucinógenos mexicanos" nos invita a reflexionar acerca de la manera en que, como sociedad, procesamos nuestros miedos y hasta qué punto

nuestras acciones también

hemos perdido la espiritualidad o la cosmovisión que en muchas culturas originarias en México persiste y les permite vivir en equilibrio con la naturaleza y el mundo que han construido.

Como cierre del número, y en lo que ya se ha vuelto una tradición de la RDU, se nos presenta en la sección Universidades el artículo titulado "Explorando la educación multimodal en artes: Licenciatura en Educación Artística", que explora las posibilidades de la educación multimodal en la enseñanza y aprendizaje en el campo de la educación artística, para trascender los límites espaciales y

temporales que constriñen la acción educativa humana. Con este cierre de número volvemos al punto de origen de esta editorial: el lugar que ocupa la ciencia y tecnología como un catalizador de cambios y mejoras.

Así, cada uno de los textos que, a través de una cuidadosa selección y un esmerado trabajo de edición, conforman este número de la RDU es una oportunidad para pensarnos en

nuestra cotidianidad de una manera diferente. De reconocer en nosotros, nosotras y nosotres la responsabilidad que, como representantes de la especie humana, tenemos para hacer de este un mundo mejor para todas las especies que lo habitan y con ello darnos una nueva vida.

## Mario Alberto Benavides Lara

Coordinación de Universidad Abierta, Innovación Educativa y Educación a Distancia (CUAIEED), Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM)

Maestro y licenciado en pedagogía por la UNAM. Doctorando en Ciencias Sociales en la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) Xochimilco. Tiene 19 años de experiencia en los ámbitos de la educación formal y no formal en instituciones como el INBA, el IFE y el INE, entre otras. Consultor de organismos internacionales y autor y coautor de más de 35 artículos académicos, ponencias, informes y libros de texto. Actualmente se desempeña como Coordinador de Investigación en Educación dentro de la CUAIEED. Sus líneas de investigación e interés son la relación entre educación y género, las políticas educativas y curriculares, la formación docente y los estudios sociales sobre la educación.

🔀 mario\_benavides@cuaieed.unam.mx

orcid.org/0000-0003-4507-2078